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儿子是父母的骄傲，当儿
子考入大学、考进检察院当公
务员时，刘献炜的父亲曾经是
那样满面春风地向亲朋好友报
喜。然而当他主动放弃金饭碗
时，却没想到让老人遭遇了怎
样的尴尬——向别人介绍“儿
子是卖菜的”，他实在羞于启
齿。头脑深处始终转变不过
来，不只是一个中国式父亲的
陈旧落后观念，更有整个社会

几近僵化刻板的惯性思维。
尤其是时下在不少地方，

“萝卜招聘”“近亲繁殖”“关系提
拔”“岗位世袭”之类的官场游戏
泛滥，随着“富二代”“官二代”阶
层固化，“农二代”“贫二代”的身
份也逐渐被标签化。社会现象
扭曲，造成了公众认知偏离，不
只是刘献炜的父亲，越来越多的
人也越发看重公务员身份、机关
正式编制、官位大小和行政级

别，越发将一个人的仕途升迁和
家庭荣辱捆绑在一起。

并非民心民意判断失衡，
而是权力在社会结构中的位置
和分量失衡。公务员就比卖菜
的高贵，这已经成了一种冰冷
的现实称量——当越来越多的
人看到满街的菜贩被城管追
逐，他们怎能从卖菜、打工的生
活中找到和公务员一样的尊严
呢？ 张培元

“弃当公务员卖菜”
何以令父母蒙羞

几年前，郑州大学法学院毕业生
刘献炜考入南阳市卧龙区检察院，成
为一名公务员，然而他却不甘于平
静、枯燥的机关生活，辞职当上了菜
店老板。尽管他第一年就赚了20多
万元，最多时开到了13家连锁店，但
他的父亲至今仍然难以接受他的选
择，两年多来从不与其往来。

（11月27日《郑州晚报》）

目前通行的女性公务员录用体检中，包括“妇科检
查”这一项，女性参加公务员体检，不仅要接受阴道窥
器检测，还要回答月经初潮年龄、周期、出血量、持续时
间等。这样的要求竟然成为一项“硬性”规定，不得不
让人质疑，如此体检项目究竟是录用公务员，还是在进
行性病筛查？如果是常规录用，应该重在挑选人才，与
体检项目并无直接关联，而如果是后者，显然已超出公
务员录用制度的范畴，于情于理不合，理应进行取消。

男女平等是我国《宪法》赋予公民的基本权利，对
女性公务员的“月经体检”显然有违法律精神，放在公
务员选拔上来说，“月经体检”恰恰折射出招录制度的

“月经不调”，制度的紊乱与不够人性化，势必导致一
系列的“病症”，必须得到及时“治疗”与修正。招录公
务员，无论考核指标如何变化，公平正义都应成为始
终坚守的一条底线。只有充分保障和尊重公民权益，
才能让招录制度在“阳光”下运行，促进公务员队伍的
健康发展。 林萧

“月经体检”是招人
还是筛查性病

“要当公务员，不需妇科检”、“询
问月经史，怎关公务员”，11月26日
上午，湖北武汉10余名大学生在省
人力资源和社会保障厅门前玩起了
“快闪”，诉求主题是反对现行女性公
务员录用体检标准。

（11月27日《法制日报》）

李宏宇 图

关注民生

从促销费高度
看刷卡手续费下调
□余丰慧（郑州）

国务院已同意银行卡刷卡手续
费标准调整方案，并将于2013年2
月25日起全面执行。此次刷卡费率
总体下调幅度在23%至24%。

（11月27日 新华网）

热点话题 部分居民因工作变动、居
住地迁移、家庭收入情况发生
变化等原因，不得不先后参加
不同的养老保险。但过去由于
三大保险“各自为政”，互不往
来，各有各的缴费年限和领取
年龄，这让参保者非常头疼，因
为同时缴纳对于许多打工者来
说几乎不可能，最终只能放弃
前者。现在，三大保险可以衔
接转换，这无疑是一件大好事。

但细读《城乡养老保险制
度衔接暂行办法》征求意见稿，
不禁感到很失望，因为这个“三
大保险互转”政策设限太多，与
民意的差距不小。

其一，按照这一暂行办法，
参保者要想转换自己的险种，就
必须要参加两种或两种以上养
老保险制度，否则无法享受。这
也就是说，那些只缴一种养老保
险的人，将失去转换权利。而事
实上，由于职工养老保险的退休

待遇要比其他两种保险高得多，
许多参加新农保和城居保的居
民都期盼能直接转入职保，哪怕
补缴相关费用也行。

其二，就算居民同时参加了
职工养老保险及其他两种保险中
的一种或两种，要想将新农保、城
居保与职保进行衔接，那也不是
毫无条件的，必须要参加职保缴
费年限满15年，这无疑变相剥夺
了那些工作不稳定、收入波动大
的劳动者转入职保的权利，因为
这当中有些人很难将缴费较多的
职保一交就是15年。

其三，即便有人完全具备
了将新农保、城居保与职保进
行衔接的所有条件，那事实上
也不会获取到多大的好处，因
为按照暂行办法的规定，参保
人员从新农保或城居保转入职
保，其参加新农保、城居保的缴
费年限不折算为职保缴费年
限。如此“归零”，你说这样的

转换还有多大意义？
而与这种处处限制新农

保、城居保转入职保截然相反
的是，居民要想从职保转入新
农保、城居保就容易多了，甚至
可以说是一路“绿灯”，既没有

“必须缴费15年”这一限制，也
不将先前的职保年限作废。当
然，这也有前提，那就是职保中
的统筹基金不得转移。

不难看出，这个《城乡养老
保险制度衔接暂行办法》其实是
在严格限制新农保、城居保转入
职保。原因就是如果敞开大门
让更多的人无条件转入职保，那
国家就要进行高额的补贴。可
老百姓却认为，国家现在这么富
有，理应拿出一部分钱来鼓励人
们加入职保。更何况，将三种保
险制度逐步统一，实行全国一种
养老金模式，推进社会公平，让
更多的人获更大的实惠，应该是
一个努力的方向。

“三保互转”设限太多
与民意有差距
□吴应海（江苏）

我国城乡养老保险将实现衔接转换，
人社部近日就《城乡养老保险制度衔接暂
行办法》公开征求意见，截至12月16日。
《办法》提出，我国职工养老保险、新农保以
及城镇居民养老保险将实现衔接转换，缴
费年限也将明确换算办法。

（11月27日《新京报》）

人民日报：
扭奢侈浪费风须改变

不良社会生态
一个健全的社会，是给人的生存与

发展提供充分空间及有力保障的社会，
也是有效管理人的欲望的社会，尤其是
对官员欲望的管理。“上梁不正下梁
歪”，官风对民风的影响力尽人皆知。
所以，理应将反腐反贪作为反奢侈浪费
的前提。相关法律、制度的完善与细化
必不可少。因为，当今中国的铺张浪费
之风盛行，与许多消费并非自己的劳动
所得有很大关系。只有建立良好的社
会生态，创造以贪腐奢侈、不劳而获、铺
张浪费为耻的社会环境，无论是公家还
是民间的铺张浪费之风才有可能得到
遏制、扭转。

证券日报：
不继续调整制度不可

能形成改革新动力
对于收入分配改革的必要性，北京

大学光华管理学院名誉院长厉以宁曾
作出阐述。他认为，经济发展进程中，
原有的人口红利、资源红利、改革红利
消失是正常现象，重要的是经济发展方
式到一定阶段时必须转型，“这是一个
发展战略重新制定的问题”。厉以宁认
为，中国民间蕴藏着极大的积极性，不
继续调整制度不可能形成改革的新动
力。“没有改革，经济就不可能有突破，
有了新的制度优势，才能够保证新的人
口红利，新的资源红利的出现”。

长江日报：
个案要纠错 权力更要约束

云南彝良农妇梁永兰，因在温家宝
总理视察地震灾情期间，跪访反映征地
问题，涉嫌扰乱公共秩序，于19日被当
地警方行政拘留7日。20日在保释下获
提前释放。公众不太明白，明明是普通
的跪访行为，为什么可以定性至非一般
的高度，行政处罚决定文本给出的解释
也不足以让人信服。然而，这样的行政
处罚是不是闻所未闻、格外特殊呢？平
心而论，并不如此。在梁永兰被拘的同
一时间段，有兰州妈妈进京探子被遣回
老家劳教的消息，有重庆“村官”任建宇
被撤销劳动教养的消息……当然，我们
更希望通过一个又一个具体个案的纠
错，形成整体上、制度上对权力的实质
约束，减少权力犯错的机会和可能性。

京华时报：
保护儿童不能坐等机制完善

连日来，有关儿童保护的舆论热议
持续不散。尤其是温岭虐童案和毕节
五童非正常死亡案，深深刺痛了天下父
母的心。同步进行的反思多聚焦于立
法，比如“虐童”的入罪等。但中国青年
政治学院青年发展研究院院长陆士桢
提供了另一个思路，他在接受采访时公
开呼吁：成立副部级的儿童局，全面负
责政策的制定、儿童综合协调、儿童保
护及发展等工作。沿着这一思路分析，
我们在儿童保护上的欠账还真不少。
儿童保护机制需要整体推进，但这并不
表示改革可以因此止步不前。制度改
革总有个过程。对于儿童保护而言，却
需要从现在做起，从我做起。立法不健
全或制度不完善，并不是我们可以忽略
儿童权益的借口。

在银行收费备受诟病，民
众呼吁降低银行服务收费特别
是降低附在一张银行卡上多达
几十种收费的声浪中，终于迎
来了可期的银行卡刷卡手续费
下调消息。我们不要轻看一张
小小的银行卡，它已经渗透到
民众生活的各个方面；它已经
成为我国经济发展不可或缺的
一个小细胞；已经成为银行提
供给整个经济交易活动的重要
支付手段，成为银行收入的重
要组成部分。

央行数据显示，截至第三
季 度 末 ，全 国 发 行 银 行 卡
34.00 亿张，人均将近3张。第
三季度全国人均银行卡消费金
额为 4151.97 元，银行卡渗透
率达到 46.3%。银行卡消费业
务同比快速增长，社会公众持
卡用卡意识进一步加强，使用
银行卡进行日常零售支付的习
惯逐渐形成。但是，阻碍民众

刷卡和商家签约银行卡刷卡业
务的一大障碍是刷卡手续费畸
高，比如：餐娱类，包括餐饮、
娱乐、珠宝、工艺美术品、房地
产及汽车销售，现在整体费率
为2%，也就是说，刷卡金额100
亿元，发卡行和清算机构将拿
走 2 亿元手续费。在目前企业
商户经营不景气、经营利润非
常薄的情况下，高收费率吓走
不少签约商户。其背后带来的
问题是，制约了持卡人的消费，
最终制约了银行卡的发展和进
一步普及，根本上制约了银行
卡在促进消费、扩大内需上发
挥的积极作用。从惠民生、促
销费、扩内需以及银行卡自身
发展等各个方面来看，降低银
行卡刷卡手续费都显得非常必
要和迫切。

这项措施若能实实在在落
实落地，将带来多赢之效果。
笔者着重要说的是，银行卡刷

卡手续费下调其重要意义在于
对当前急需提振国内消费的促
进作用。我国消费迟迟不能启
动，有百姓收入低而不稳定的
原因，有社保体系不健全的因
素，有物价贵房价高的情况。
除此之外，还有一个重要因素
就是消费金融欠发达。比如：
消费信贷基本没有，银行卡消
费环境、信用卡透支环境不佳
包括银行卡支付手段手续费过
高等。第三季度全国人均银行
卡消费金额为4151.97 元，每月
银行卡消费高达 1384 元，银行
卡渗透率达到 46.3%。有研究
表明，银行卡渗透率每上升
10%，能直接提升 GDP0.5%，足
以证明刷卡手续费下调是促销
费的切实之举。

总之，要从促销费高度来
看待刷卡手续费下调。一定
要把刷卡手续费下调的好事
办好。!"#$ ! % "#$%&
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